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當代最偉大的物理學家史蒂芬．霍金在
他的作品《果殼裡的宇宙》探討時間與時
空旅行的問題；時間到底有沒有起點與終
點？過去、現在和未來是並行存在的嗎？
穿梭旅行於時空中可不可能？
我從小對於時空的相對性存有很深的好

奇，浩瀚星空中閃爍着神秘的光芒，常幻
想着有一天，超越空間與時間的距離，自
在馳騁遨遊於天際，如《小王子》書中主
角外星人小王子流浪於星球與星球之間，
時間不再是障礙，空間不再是藩籬，在心
的意念下，自由來去。
愛因斯坦的「相對論」為時空旅行的

可能性打開了一扇窗。他認為時間和空
間是交織在一起的，形成一種「時空」
的四維結構。時間會被速度及重力所影
響，因此如果以接近或超越光速在宇宙
間來一趟探索之旅，極有可能打破時間
的束縛，進入到過去或未來。這樣的科
學理論與思考模型在許多領域裡產生了
莫大的影響與啟發，如哲學、藝術、文
化、電影等等。
我們每個人，終其一生，都擺脫不了時

間的箝制，它的概念非常抽象，我們感受
到時間的流逝，卻又看不見、摸不着，一
剎那與永恒究竟是怎麼樣的概念？如果，
有一台時光機器能夠將時間納入操控，幾
枚按鈕之間便可以倏忽來去，既不在過
去，也不在未來，或者既在過去，也在未
來，從時間的牢籠裡徹底解放，那該是何
等美妙的事情。

荷里活電影不乏這樣的題材，以任教
於加州理工學院、被尊稱為當代蟲洞大
師的基普．索恩教授的理論為架構作為
劇情發展主軸的《星際效應》，劇中男
主角駕駛宇宙飛船，想要找到一處適合
地球人居住的星球。他們從土星附近的
一個「蟲洞」（通往宇宙遙不可及空間
的捷徑）入口，連接至數百億光年之外
的巨大「黑洞」，在其旁側的行星展開
移民外太空的計劃。其中一顆名為「米

勒行星」的星球，因為「黑洞」重力的
影響，導致時間變得非常緩慢，一小時
相當於地球上的七年。看起來像是只存
在於小說中的虛擬情節，因為有了符合
科學的推論基礎，大大提升了星際與時
空旅行夢想成真的可信度與憧憬。
已經出品超過三十年的《回到未來》系

列電影更是此類題材的先驅。劇中布朗博
士所設計製造的時空機，可以隨意選擇回
到過去或到未來某個特定時點，並且藉由
改變過去的連鎖骨牌效應修正改造歷史，
彷彿多啦A夢的「任意門」法寶，想去哪裡
瞬間即能到達。2015年，《回到未來》上
映三十周年，全球各地舉行了一連串慶祝
活動，紀念這部經典科幻電影。在十月二
十一日這天，正是續集中主角穿越未來抵
達的那一天，身處電影劇情中的未來，上
千萬影迷瘋狂湧入社群網頁張貼數千萬筆
訊息，老電影也重新走入新戲院開出閃亮
票房，而《未來就是現在》廣告則在
YouTube創下高達三百多萬人數點閱。除
了證明這部電影歷久彌新，也顯示普羅大
眾對於穿梭時空戲碼的熱愛。
假設時空旅行成為可能，是否代表了過

去、現在與未來將同時存在？這個論點真
的很難理解。美國《國家地理頻道》曾經
製作一部有關時間與空間的影片，片中陳
述每個人各自擁有自己的時間，我的時間
可能與你的時間不同，而且空間運行會影
響時間的流動，聽起來似乎匪夷所思。為
了證實這個理論，1971年有科學家準備了
兩個原子時鐘，他帶着其中一個原子鐘搭
上噴射客機環繞全球飛行，與在地面上的
原子鐘相比，兩個時鐘的時間正如愛因斯
坦所預測的，開始產生差距，兩者之間雖
然只有相差數千億分之一秒，卻證實了物
體移動的確會影響時間流動。
時間與空間正如坐標的縱軸與橫軸，彼

此有相對應關係，成為四維的時空。每個
事件都是瞬間的呈現，空間裡的每個點或
時間中的每一個瞬間攤開來，是同時存在

的。從宇宙一百三十億年前於大爆炸誕
生，到銀河系恒星形成，到四十五億年前
地球誕生，到恐龍時代，到目前地球上所
發生的每一次事件，在坐標上清楚呈現。
我們之所以感受時間往前推移流動，或許
只是一種幻象。如同放映電影，我們的感
官覺知是放映器，當感受到哪裡，放映器
便播放至哪裡，因此而產生時間推移的印
象。事實上，電影情節的起始與結尾早已
完成，不因畫格播放先後而有差別。所
以，以宏觀的角度來看，一切都是進行
式，只是意識所聚焦的點將時間分隔開
來，形成了記憶中的過去、尚未發生的未
來及所處的現在。
會不會，時間只是一種假象？身為一個

極端守時及凡事按照計劃照表操課的人，
讓我有時生起為時間所綁架的錯覺。想要
自由地活在當下時空中，卻又不免為紛擾
的記憶及不受控制的天馬行空的想像偏離
至過去與未來。

天才科學家愛因斯坦顛覆了我們對於過
去、現在和未來的認知。他認為，過去、
現在和未來之間的差別僅僅是一種頑固深
植的幻覺。所有空間與時間並行存在，包
括已經發生、正在發生或即將發生的每件
事，從三國赤壁之戰、貝多芬創作《田園
交響曲》，到美國獨立戰爭、航天員登陸
月球……在這樣的模型基礎下，時空旅行
或是穿梭於時空的縫隙，往來於過去和未
來是可能的。如果真的是這樣，我們是不
是便能從時間的操控或者說是枷鎖中解放
出來，獲得全然的自由？

不管是回到過去，或是回到未來，當有
一天，我們不再為時間流動的假象所干擾
操縱，不再迷幻於時間的魔法之中，如
《無量壽經》裡釋迦牟尼佛所說：「彼佛
如來，來無所來，去無所去，無生無
滅。」時空的概念消失，心念不再為有形
的空間與無形的時間所綑綁限制，或許將
會了悟宇宙的終極真相，生命從此沒有疆
界，無限廣大。

朱旭先生遠行
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中秋品嚐突尼斯石榴
中秋節就到了，市
面上開始出售突尼斯

石榴，淘寶網也可以購買得到。一向
以來，香港市場以美國和秘魯的石榴
為主，美國石榴個頭很大，但是籽粒
很硬，並不好吞嚥。突尼斯石榴的優
點是籽粒很軟熟，一把放在口裡，連
籽粒也可以吞下，吃起來痛快。來香
江銷售的突尼斯石榴，並不生產於突
尼斯，而是生產在中國的雲南、四
川、陝西省。
中國和非洲北面的突尼斯是友好國
家，長期有農業科學合作。中國幫助
突尼斯發展養殖淡水魚和海水魚，並
且種植高產大米。突尼斯水果品種非
常豐富，質量甚佳，善於使用節水種
植方法，這種方式能夠幫助中國的西
部山地農業發展。
突尼斯有很好的地理位置，距離歐
洲大陸很接近，其水蜜桃、西瓜、石
榴、杏、樹莓、仙人掌果等，銷售到
歐洲地區和俄羅斯，很受歡迎。突尼
斯石榴很甜、多汁、籽粒很軟，更加
大受歡迎。突尼斯石榴軟籽石榴於
1986年從突尼斯引入中國， 歷經10
多年的栽培試驗和觀察，各方面性狀
表現優異，尤以成熟早（8月中旬、
農曆7月初籽粒開始着色變紅）、籽
粒大（百粒重56.2克）、色澤鮮（籽
粒紅色）、果個大、果紅色美觀、果
仁特軟等特點突出，經濟效益十分顯
著，改變了硬核種仁難以下嚥的缺
點，非常適合兒童、老年人食用，更
有助於消食化積。
近年來，中國大力在西部省份扶
貧，推廣種植經濟效益好的水果，突
尼斯石榴經濟價值很高，每一個可以
出售到十五元人民幣，而且適應性很
強，抗旱、抗病，適應範圍廣，擇土

不嚴，已經成為中國大力推廣的品
種，許多產區將此作為更新換代的新
品種。
石榴花單葉對生或簇生，矩圓形或

倒卵形，新葉嫩綠或古銅色。花朵至
數朵生於枝頂或葉腋，花萼鐘形，肉
質，先端六裂，表面光滑具蠟質，橙
紅色，宿存。花瓣5～7枚紅色。一樹
殷紅，滿園生色。中國人認為：石榴
花代表成熟的美麗、富貴和子孫滿
堂。石榴花量大，從5月份開始能長
期開花，花期很長，西部山區發展旅
遊業，有很大的觀賞價值。唐白居易
的詩句有云：「閒折兩枝持在手，細
看不似人間有。花中此物是西施，芙
蓉芍藥皆嫫母。」高度評價石榴花是
花卉裡面的西施，僅次於牡丹。
由華潤萬家超市引到港的突尼斯軟

籽石榴，是雲南建水縣產的。建水縣
原來種植的是酸石榴，清朝以來就小
有名氣，是中國國家地理標誌產品，
現在已經改種突尼斯石榴。建水縣有
適合石榴生長的歷史傳承和天然條
件。建水土壤分為黃棕壤、黃壤、紅
壤、燥紅土、磚紅壤性紅壤、紫色
土、沖積土、水稻土等八個土類，富
含錳、鉛、鋅、鐵、銻等礦物質，所
以石榴的營養價值很高。
突尼斯軟籽石榴對於皮膚顏色偏黃

的女士，發揮美白的作用，對於高血
脂高膽固醇的男士，有很好的療效，強心
補血，食補最佳。有些女士月經失
調，食用石榴，也可以得到改善。寫
字樓的文員有痔瘡，也可以得到治理。現
代人，晚睡熬夜壓力大，心血不足，
多需養心。紅透透的石榴，可以發揮
保護肝臟、清熱養生作用。面油多和
有粉刺的女士，可以配以雞骨草、夏
枯草、生地煲瘦肉，每周一次。

朱旭的履歷裡這樣
寫：2012年，北京人

藝建院60周年，82歲的朱旭在《甲子
園》中扮演姚半仙，這是他最後一個
話劇角色，最後一次在舞台上。
2012年8月28日，北京人藝一樓大
排練廳裡好多人，規格有序，氣氛肅
穆。《甲子園》要開始排戲了。朱旭
坐在演員席的椅子上，身邊是老伴兒
宋雪如。我走過去向兩位問好，朱旭
笑盈盈地要站起來，我連忙攔住，坐
在他身邊。我和朱旭老師不太熟，他
沒有演過我的劇本。二十多年前，朱
旭等劇院一級名角還都不到60歲，夏
淳導演要提攜青年演員，《天下第一
樓》不用名角，唯一一個林連昆，是
我不顧一切「以小賣小」、「求」來的。
朱旭手裡拿着我的劇本，我心裡直
撲騰，他是大演員，宋雪如是編劇，
不知他們會說什麼。朱旭和善地笑着，指
着劇本說︰「我喜歡這個角兒，就像是
給我寫的。」我心裡的石頭落下來，
但知道他是在安慰鼓勵我，他飾演過
多少中外名劇中的大主角，在《甲子
園》裡只是個戲不太多的配角。
2012年人藝甲子院慶共有十件大
事，鄭榕說，最重要的一件是要有一
台新戲，比走紅地氈重要！張和平院
長邀請藍天野出任院慶戲藝術總監。
其間剛好有個活動，藍天野、朱琳、
鄭榕、呂中，朱旭也去了，老藝術家
應眾人之邀即興演了節目，朱旭說了
一段《嘩變》中的台詞，中氣十足，
不遜當年。藍天野想邀他出演《甲子
園》中的姚半仙。院長張和平在人藝
食堂擺了一桌宴，請劇院第一代老藝
術家出山，朱旭笑稱是「鴻門宴」。
《甲子園》的排練現場，藍天野、

朱旭、鄭榕分別亮出了排戲秘訣。朱
旭親手抄下台詞「小紙條」，帶在身
邊，隨時拿出來看看，台詞熟了，到
了排練場就尋找人物感覺。服裝是朱
旭自己設計的，我原想姚半仙背一個
蔡瀾式的佛門挎包，朱旭老師改為一
身寬鬆粗布中式衫，一個半舊的藍色
印花布斜挎，正符合人物生活不富
裕，又好面子要模樣的本色。
《甲子園》雖是朱旭的謝幕演出，

但戲分同以往相比少了很多。他帶着
「小紙條」，每演完一場戲下到後
台，都會掏出來溫習下一場。他扮演
的「半仙兒」一出場，就帶出了他的
表演風格，一個孤獨寂寥，寄託於看
相看風水，心裡藏着心事的人物，他
輔以沉穩、輕鬆、幽默，展現出只屬
於朱旭的魅力光彩。一種由內而外的
修養，一派內蘊深厚的氣質，抑揚頓
挫的台詞，高瘦挺拔的身形，別有一
番韻味和境界。姚半仙有一句嘲笑不
懂裝懂，浮誇操作人的台詞：「幼
稚」，他不使勁，不拿範兒，輕拿輕
給，立時到位。
朱旭先生去了，帶着多少人深深的

不捨，永久的思念。就像吳剛說的，
首都劇場的鐘聲響起，是紀念他們每
一位……

母親一向給我的感覺，就算自己過得不好，也希望
自己的子女得到很多，而且工作忙碌也沒問題，最重

要好好照顧自己的子女。其實現在的父母生活已經舒適了很多，不再
跟以前每天由早上工作到凌晨時間這麼辛苦，畢竟子女也長大了，但
也不得不承認，每個父母就算自己的子女長大到怎樣的年紀，在他們
的眼中永遠是小朋友，也永遠擔心他們的生活，希望可以好好繼續照
顧他們。
就正如因為我從小便要離開家庭到外國求學及生活，所以真正跟父

母生活的日子其實不多，也可以想像得到，每次到外國探望他們的時
候，他們也總想把最好的給自己，例如：最好的美食、生活上的照顧
等等。就好像我的母親，雖然20多年前已經定居美國，跟我二家姐
一家人生活，而她間中也會跟鄰居打衛生麻將，我的母親沒有什麼嗜
好，打麻將便是她唯一的偷閒方式，但其實整個家庭的起居飲食她也
幫上了不少。
就好像每次探望她的時候，看見她其實家務也非常忙碌，不是因為

我家姐沒有幫忙，而是我的母親覺得，有很多事情如果能夠做，也盡
量由自己去做，就好像洗燙衣服這一環，我最近終於感受得到這其實
是一樣很辛苦的工作。
雖然在外國生活，家裡總會有一部很大的洗衣機及乾衣機，理應把

衣服放進去由機器自動清洗，感覺好像沒有花太多工夫，但我的母親
非常執着，會把所有衣服也燙好。其實自己以前也沒有這麼執着衣服
的整齊度，就好像一些T恤洗過之後，隨時便可以穿上身，但發現有
一些衣服真的需要燙好才可以穿上，但我的母親就把所有衣服也弄得
非常整潔才可。就正如早前某一天，我把十多件衣服燙好的過程，其
實也有點辛苦，因為經常站立，腰骨挺直，久而久之便覺得很累，更
何況我現在是一個人的衣服，但我母親需要照顧的一共五個人，可想
而知是五倍的工作，所以一定十分辛苦得多。
很多時候當仔女的，覺得父母為自己做的事是理所當然，一些只是

眼見的工夫好像沒有大不了，但當你自己親身去經歷的時候，才發現
原來也不是很容易，而且每個大小事項都由他們為我們去做，久而久
之，就習慣把所有瑣碎的事情也交給父母，雖然可能這就是習慣，但
大家應從今天開始想一想要不要自己也一起行動。
其實當仔女的有空也應該一起幫忙，不要當作父母就是自己的工

人，這個世界沒有永遠的免費工人幫助你。

無微不至的母親

士碌架是什麼？現
在的年輕人聽過的可

能不多，因為這是上世紀初期對
Snooker這個英文的音譯。如今在香
港則叫做桌球或英式桌球，在內地則
音譯為斯諾克，以前稱為枱球。在台
灣，以前是叫做撞球，但台灣稱為撞
球室的，英文卻寫作Billiards。台灣稱
為桌球的，是我們叫做乒乓球的運
動。所以，這個士碌架，如果弄不清
楚到底是什麼的話，很容易產生混淆。
不過，像月中剛舉辦完畢的「2018
世界斯諾克．上海大師賽」，用這個
名稱應該不會令人有理解上的錯誤
了。這項比賽，香港簡稱為「上海桌
球大師賽」，會不會讓不知情的台灣
乒乓球手誤會是乒乓球比賽？
我是從士碌架比賽有電視轉播時才
開始看桌球，特別喜歡看有傅家俊和
丁俊暉出場的比賽。不過，看桌球賽
很花時間，尤其是打十九局要勝十局
才能贏出。光是看兩個人的競賽，便

要看一個下午加一個晚上。
丁俊暉就是在上海大師賽領先九比

七後連輸三局不能晉級決賽，讓人惋
惜。打桌球除了要技術好之外，有時
要靠點運氣，丁俊暉在領先之下，就
是被鶴健士一個幸運球打進了，讓他
一桿清袋，繼而再連勝兩局贏出決賽
權。
記得在釋本有繪圖和撰文的《香港

風情畫──八十年代的那人．那事．
那景》（商務印書館出版）中，有篇
題目是「桌球室多過銀行」，說上世
紀八十年代初期到中期，桌球興旺起
來，連電視轉播也會冷落了足球而轉
播桌球，因而造就了桌球室的迅速發
展，連工廠區也開了不少，「甚至比
銀行還多，走到哪裡抬頭都看到桌球
室的大招牌。」
這樣的景象在租金奇昂的今日，是

不可能出現的。不過說真的，我真是
孤陋寡聞得很，香港現在有哪些地方
有桌球室，竟是全然不知呢！

談談士碌架

對於慣看港劇，而又從沒有
看過《還珠格格》、《金枝慾

孽》、《甄嬛傳》的我來說，竟然肯坐下來每
晚追看《延禧攻略》，此劇自有其吸引之處。
我相信太多人已經為此劇的成功作出研究，不
用我來分析。我倒想在這兒談談我對一些演員
和角色的感覺。
乾隆皇聶遠。我看首兩集時，覺得他有點面

熟。上網一看，原來他是《西遊記》的唐三
藏。聶遠是內地有名的演員，他演唐僧和清帝
都演得很好。他在後者加入了很多自己的演
繹，令這名在歷史上有着最多故事為世人樂道
的皇帝一角別饒趣味。單是看他的演技，已經
是一種享受。
劇中大部分演員穿起清裝都比現實生活的樣

子遜色，聶遠卻是例外。難怪我們以前的爺爺
奶奶們看起來那麼老相，還是處於壯年時卻好
像已經很老似的——原來他們那時的服裝仍受
清裝影響，那些髮型和服飾令人人都比真實年
齡老了三十年似的。

富察皇后秦嵐。瓊瑤曾說「秦嵐一滴淚，天
上一顆星」，可見秦嵐的美。她與聶遠一樣，
竟然也是清裝打扮令她更美。我不是說她真人
不美，但美得就像很多內地的女星一樣。可
是，她一旦以皇后面相出現，那份溫柔端莊的
氣質和朦朦朧朧的美卻是無人匹敵的，是她的
那張仙氣臉和溫婉氣度令富察皇后更加成為拚
個你死我活的宮鬥之中的一股清流。
難得的是，在很多花絮中常常見到秦嵐在拍

攝前蹦蹦跳的模樣；可是，一旦錄影開始，她
竟然可以立即化身成最端莊嫻雅的皇后。能練
就這種超級變臉大法的演員，演技功力一定非
常深厚。
令妃吳謹言。若以美貌而言，我覺得吳謹言

不夠漂亮。我不是說她不漂亮，而是一個為慣
見美女的皇帝（乾隆）、年輕英俊高官（傅
恒），甚至是自負的太監（袁春望）也被她迷
倒，全都難以自拔，她應該是一位絕色佳人。
更難得的是，本身也是美女的皇后和與妃嬪有
着婆媳關係的太后也是一見她便歡喜，可以想

像令妃那種美又是連女性也會被吸引過去的。
因此，吳謹言即使在現實生活中是一名漂亮的
小姐，在鏡頭前卻還未去到那個層次。事實
上，這類角色就像陳圓圓那樣，現實生活中怎
會找到這類傾國尤物呢？有人批評吳謹言的演
技稚嫩，又說配音幫了她不少忙。我覺得聶遠
的回應是最中肯的評論。他的說話大致是指整
齣《延禧攻略》是令妃的故事，若扮演令妃一
角的人演得不好的話，整齣戲便無法成立。可
是，現在人人都在追看此劇，劇集異常成功。
聶遠正是曲線地確認吳謹言的演技。吳謹言有
點章子怡那種狠倔的氣質，飾演有仇必報，對
自己也狠心的令妃亦適合。至於說配音拯救了
她的演技，劇集中不是大部分演員都需要配音
的嗎？她演令妃是合格有餘的。我期待看她其
他的演出和扮演不同的人物，因為這才可以看
出她的真實演技了。
嫻妃佘詩曼。抱歉，看了太多她的演出，早

已預知其演繹的模式，無法像內地觀眾般因有
新鮮感或距離感而產生驚艷之感了。

也談《延禧攻略》之一

關於時間的漫想

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

興國

隨想隨想
國國

用於稿子的照片早在「山竹」掛起一號風球前，已
交編輯。當強勁颱風吹襲香港，我已飛抵杭州。

有什麼關係？兩條魚的死亡在不同時段，相隔一星期。
飼養了相依為命兩年以上的兩尾小錦鯉，在「山竹」吹襲前的一星期，

不斷黃雨之下，天台大魚缸水滿，橙紅帶黑點的一尾可能因雨勢震盪，
興奮過度，跳躍出缸，完全樂而忘返，戲無益，生命到此為止。
死亡便是死亡；肯定曾跳躍掙扎，可惜回家無路，一命嗚呼，回歸

海龍王。
死了的生命大概不會知道，縱使亡魂知覺，已然不同空間。痛楚只

是留下那位，本來一池好幾尾魚，存活下來就牠們倆，在有限的空間
相處近千個日子，幾乎是魚的一生了，忽爾其中一尾從牠們的二魚世
界消失，從此餘下孤零零一尾；「死」是生涯的終極，傷心過後自當
收拾悲愴，設計獨自餘生。
至難過、莫過「失」、了無消息，自此無聲無息地消失！
每天早上來餵飼，次天來看，魚糧猶如一動不動，恐怕過分傷心，

已無進食慾望，沉默躺臥池底，進行放長線絕食自殺！
離港飛杭州前，特意到水族館選購五尾略小一點錦鯉，回去陪伴，

以防餘下橙色那尾，繼續進行自殺。
兩天下來、五條小魚陪伴下，橙色錦鯉似乎活躍過來，也許胃口未

全開，仍然消瘦。道別過，在「山竹」一號波的時候離港。
十號風球期間，因家中印尼姐姐回去

放大假，交託鎖匙予好友，讓他照顧暴
風雨中的三百年老家，消息傳來：狂風
暴雨對閣下老屋無重大損毀，可惜五條
新錦鯉全部翻肚浮屍缸面，橙色錦鯉消
失，屍體無影無蹤……
心下寬鬆下來；也好，在魚的極樂世

界裡，牠們將前緣再續，了卻生死未卜
兩茫茫的忐忑。
再見了，飼養金魚錦鯉凡十數年的小

樓，在不久的將來也需舊屋重建，以終
止漏水損毀、白蟻蛀蝕難以回復舊觀的
慘況，屋與魚的情分同時告終，進入新
境界。

鄧達智

此山此山
中中

魚屋有情 發式發式
生活生活

余宜發

■照片是朱旭在《甲子園》中化
妝。 作者提供

■小魚跳躍出缸，一命嗚
呼了。 作者提供


